


27 сентября в Воронеже про-
шла встреча губернатора Алек-
сея Гордеева с президентом  
ОАО «Объединенная авиастрои-
тельная корпорация» Михаилом 
Погосяном и гендиректором ОАО 
«ВАСО» Виталием Зубаревым.

Валерий КазаноВ

В ходе состоявшейся беседы, в 
частности, обсуждались перспективы 
развития Воронежского авиазавода, 
рассмотрены некоторые другие вопро-
сы. Комментируя цель своего приезда 
в Воронеж, Михаил Погосян заявил, 
что в числе приоритетных для ОАО 
«Объединенная авиастроительная кор-
порация» задач является выполнение 
Воронежским авиазаводом плана 2011 
года, определение «перспектив работы 
предприятия в рамках реализации тех 
решений, которые приняты по разви-
тию авиастроения в нашей стране».

В свою очередь, губернатор Алек-
сей Гордеев подчеркнул, что есть об-
щее понимание, что «ВАСО» должно 
стать современным производством.

«Очень важно, что принята долго-
срочная стратегия развития в отноше-
нии авиастроительной корпорации до 
2025 года. В ней Воронежский авиаза-
вод тоже рассматривается как страте-
гическая производственная площадка. 
И, конечно, со стороны региональных 
властей необходимо обеспечить макси-
мальную поддержку всех этих планов», 
- заявил глава региона.
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По сведениям Воронежского гидрометео-
центра, сегодня днём по области  облачно 
с прояснениями, небольшие, местами 
умеренные дожди; ветер северо-западный, 
умеренный; температура +10…+15.

30 сентября по области – облачно с 
прояснениями, местами небольшие, в от-
дельных районах умеренные дожди; ветер 
северо-западный, ночью – слабый, днём 
– умеренный; температура ночью +1…+6, 
днём +10…+15.

1 октября по области – переменная 
облачность, днём местами умеренные 
дожди; ветер северо-западный, умерен-
ный; температура ночью +1…+6, днём 
+10…+15.
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43.2216
∇0.4141аВтоотВетчиК
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Научные контакты с Китаем
Воронежский государственный университет посетили сра-

зу две делегации учёных из китайских вузов: представители 
ректоратов университетов города Ханчжоу и Юго-Западного 
государственного университета города Чунцин.  Целью при-
езда китайских представителей являлось налаживание прямых 
контактов. В ходе встреч обе стороны подписали соглашение 
о сотрудничестве в области науки и образования. Также го-
стям из Поднебесной показали презентацию ВГУ и провели 
ознакомительные мероприятия с некоторыми факультетами и 
университетской зональной научной библиотекой.  

Высокая оценка спасателей 
Заместитель министра Российской Федерации по делам 

гражданской обороны, чрезвычайным ситуациям и ликви-
дации последствий стихийных бедствий генерал-полковник 
внутренней службы Александр Чуприян прибыл в Воронеж 
с комплексной проверкой регионального управления МЧС. 
Он посетил различные подразделения, ознакомился с их ра-
ботой. В целом Александр Чуприян высоко оценил уровень 
подготовки воронежских спасателей, а также выразил мнение 
об укреплении в регионе структуры МЧС и усилении противо-
пожарной безопасности. 

«Афганцы» побывали в Осетии
Делегация Воронежского отделения Российского Союза 

ветеранов Афганистана посетила Республику Южная Осетия. 
Визит был приурочен к 21-й годовщине независимости 
государства. После официальных церемоний и торжественного 
парада в Цхинвале состоялся российско-осетинский 
экономический форум, на котором обсуждались вопросы по 
укреплению экономических связей между двумя странами и 
привлечение инвестиций в Цхинвал. В конце встречи указом 
президента Республики Южная Осетия члены воронежской 
делегации были награждены почетными медалями «На страже 
мира и свободы в Южной Осетии». Среди награждённых – 
Владимир Михайленко, Валентина Шумлянская и Михаил 
Бирюков.

Центр временного содержания
На заседании президиума правительства принято решение о 

создании казённого учреждения «Центр временного содержа-
ния иностранных граждан, подлежащих депортации либо адми-
нистративному выдворению за пределы Российской Федера-
ции». Для него будет предоставлено помещение в Воронеже на 
улице Димитрова, находящееся в региональной собственности. 
С созданием такого специального учреждения предполагается 
решить задачу по обеспечению соблюдения прав иностранных 
граждан, а кроме того, это будет способствовать снижению со-
циальной и криминогенной напряженности. 

наталья неКрылоВа

В минувший вторник, в 
День дошкольного работни-
ка, в Воронежском  Дворце 
творчества детей и юноше-
ства состоялось подведение 
итогов областного конкурса 
«Воспитатель года – 2011». 
В соревновании приняли 
участие 28 педагогов со всей 
области. В тройку лучших 
вошли Надежда Шацких из 
Хохольского района,  Мари-
на Быкова из детского сада 
№ 178 и Светлана Межова 
(на снимке - вторая справа), 
педагог садика № 152. Свет-
лану Леонидовну и признали 
воспитателем года. Помимо 
диплома победителя и тёплых 
слов она получила 70 тысяч 
рублей. Лучший воспитатель 
области призналась, что про-

должила педагогическую 
династию: её мама и бабуш-
ка – учителя с многолетним 
стажем. 

- В общении с ребятами 
главное – искренность и от-
крытое сердце, тогда к вам 
потянутся дети, да и работа 
будет в радость, - считает 
Светлана  Межова.

Кроме поздравлений до-
школьные работники в свой 
профессиональный день узна-
ли, что в отрасли с 1 октября 
на 30 процентов увеличится 
фонд оплаты труда. Об этом 
сообщил руководитель об-
ластного департамента обра-
зования, науки и молодёжной 
политики Олег Мосолов. 
Напомним, месяц назад на 
те же 30 процентов возрос 
фонд оплаты труда школьных 
педагогов.  

Светлана Межова – 
воспитатель года

«Коммуна» В интернете
http://www.communa.ru
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Россиянам повысят зарплату
В ближайшие два-три года у граждан страны должна выра-

сти заработная плата. Средний доход жителя страны будет со-
ставлять около 32 000 рублей. Об этом заявил премьер-министр 
России Владимир Путин. Также он добавил, что к концу 2011 
года средняя заработная плата россиянина составит около  
24 000 рублей. Также Путин заявил, что «обеспечивать рост 
заработной платы необходимо с учетом колебаний в экономи-
ке. В нормальной экономической системе темпы повышения 
заработной платы не должны опережать степень роста про-
изводительности труда, так как в результате этого нам нечем 
будет платить». 

Новая Сирийская резолюция
Франция, Великобритания, Германия и Португалия 

представили новый проект резолюции по Сирии. В нём нет 
незамедлительных санкций против сирийского президента 
Башара Асада. Составители документа осуждают нарушение 
прав человека в Сирии и призывают немедленно прекратить 
насилие. Вопрос о введении санкций может быть рассмотрен 
только в том случае, если власти страны не прекратят военные 
операции против гражданского населения. Напомним, ранее 
министр иностранных дел России Сергей Лавров заявил, что 
Россия не поддержит проект резолюции по Сирии, предло-
женный ранее западными странами. Россия выступает против 
введения односторонних санкций, которые, по словам Лаврова, 
«до добра не доведут».

марина Калинина

История строительства и разви-
тия предприятия весьма характерна 
для промышленного подъёма страны. 
Осуществление индустриализации 
потребовало коренного улучшения и 
немедленной реконструкции желез-
нодорожного транспорта. Решением 

совещания сектора машиностроения 
ВСНХ СССР 31 марта1931 года по 
вопросу о строительстве в 1931 году 
завода напольного оборудования 
сигнализации, централизации и 
блокировки в Воронеже было за-
писано: «Приступить к постройке 
завода в третьем квартале 1931 
года». Рождённый в тяжелые для 

СССР годы завод спустя всего не-
сколько месяцев ударной стройки 
начал выпуск первой продукции 
– железнодорожных клемм, в ко-
торых так нуждалась страна. А уже 
в августе 1932 года было принято 
решение создать на базе строяще-
гося предприятия крупный завод 
радиоаппаратуры. Это решение и 
предопределило дальнейшую судьбу 
предприятия.

Сегодня «Электросигнал» - ве-
дущее предприятие России по про-
изводству средств радиосвязи УКВ, 
КВ- и СВЧ-диапазонов специально-
го и производственно-технического 
назначения.

Восемьдесят лет  
на связи

Экономика
Восемьдесят лет минуло с начала строительства первых кор-
пусов завода «Электросигнал». Первенец индустриализации 
Воронежа, он внёс неоценимый вклад в Победу над врагом в 
суровые годы Великой Отечественной войны, в возрождение 
разрушенного хозяйства, становление радиотехнической от-
расли. 
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Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 29 сентября по 5 октября:
3, понедельник (пик с 21 до 23 часов);

4, вторник (пик с 7 до 9 часов).

татьяна дубКоВа, Центр инструментальных наблюдений 
за окружающей средой и геофизических прогнозов.

андрей ФедоСенКо

Открывая очередное заседа-
ние президиума правительства 
Воронежской области, губер-
натор Алексей Гордеев обратил 
особое внимание на важность 
обсуждаемых проблем.

А началось оно с информа-
ции об исполнении поручений 
губернатора. В частности, он 
поинтересовался у исполняю-
щего обязанности главы Воро-
нежа Сергея Крючкова ходом 
выполнения мероприятий, 
обозначенных в плане подго-
товки к 425-летию Воронежа 
до конца нынешнего года. Эту 
работу глава региона продол-
жает держать на контроле. 

В числе наиболее серьезных 
пунктов плана - благоустрой-
ство улиц Ростовской, Ново-
сибирской, Менделеева и ряда 
других. Как заверил Сергей 
Крючков, на обозначенных 
улицах будет произведен пол-
ный комплекс благоустройства, 
включая дворовые территории. 

И хотя сроки в силу ряда объ-
ективных и субъективных при-
чин несколько сдвинулись, по 
свидетельству руководителя 
городской администрации, 
сомнений, что работы на объ-
ектах будут завершены в ны-
нешнем году, нет.

Губернатор напомнил также, 
что в преддверии холодов на 
первый план выходит и такая 
важная тема, как подготовка 
к отопительному сезону, и 
поручил подготовить инфор-
мацию о сроках запуска тепла 
в населенных пунктах региона. 
Наступление зимы не должно 
сопровождаться, как это зача-
стую происходит, неприятны-
ми неожиданностями. 

Алексей Гордеев призвал 
муниципалитеты провести 
накануне зимы, в октябре, суб-
ботник по уборке улиц городов 
и сел. К активному в нем уча-
стию, как полагает губернатор, 
необходимо привлечь коллек-
тивы предприятий, организа-
ций, добровольцев.

Продолжать  
благоустройство
Власть | Субботники помогут навести 
порядок на улицах и во дворах 

Ярослава ЯноВа

П о  с л о в а м  д и р е к т о р а 
д е п а р т а м е н т а  ж и л и щ н о -
коммунального хозяйства 
Андрея Слесарева, на сегод-
няшний день готовность жи-
лого фонда составляет 93,3 
процента. По актам тепло-
снабжающими организациями 
принято 4117 домов. У тех, 
кто еще не успел подготовить 
паспорта готовности, время 
еще есть.

Намного выше готовность 
объектов социальной сферы 
- 99,6 процента. По словам 
Андрея Слесарева,  озабочен-
ность вызывают два детских 
сада - в Коминтерновском и 
Центральном районах города. 
Из 175 детских садов не готовы 
только они. В первом делают 
ремонт системы отопления. 
Его окончание планируется 

к 10 октября. Во втором  - за-
держка с оформлением до-
кументов. В настоящее время 
ведется заключение договора 
с поставщиком тепла. Но как 
заверили в информационно-
аналитическом отделе мэрии, 
все проблемы должны решить-
ся. И.о. главы города Сергей 
Крючков взял вопрос с обеспе-
чением данных садов теплом 
под личный контроль, отметив, 
что «дети не должны страдать 
от взрослых проблем».

Помимо этого, участни-
ки совещания обсудили еще 
один насущный для периода 
холодов вопрос - заготовку 
песко-соляной смеси и подго-
товку снегоуборочной техники. 
Руководитель Управления 
дорожного хозяйства и бла-
гоустройства Александр Гло-
тов отметил, что уже готовы  
96 процентов машин. 

К зиме почти готовы
До традиционного начала отопительного сезона оста-
лось две с половиной недели. Насколько  хорошо успел 
Воронеж подготовиться к зиме?

С ВАСО связывают надежды
Президент Объединенной авиастроительной корпорации Михаил Погосян  
посетил Воронежский авиазавод

КСтати
российская авиапромышленность в 
январе-августе текущего года сокра-
тила производство гражданской про-
дукции по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года на  
6,3 процента, говорится в сообщении 
министерства промышленности и 
торговли рФ.
В самолетостроении снижение со-
ставило 3,7 процента за счёт сокра-
щения производства в оАо «казан-
ское авиационное производственное 
объединение имени Горбунова», ЗАо 
«Гражданские самолёты сухого», в 
вертолетостроении - 24,2 процента 
(оАо «казанский вертолётный завод», 
оАо «кумертауское авиационное про-
изводственное предприятие»).
Всего за 8 месяцев было произведено 
3 ближнемагистральных пассажирских 
самолёта Sukhoi Superjet 100 (1 из 
них на экспорт), 2 ближнемагистраль-
ных пассажирских самолёта Ан-148,  
1 среднемагистральный пассажир-
ский самолёт ту-214 и 36 вертолётов: 
3 ми-17-В5 (на экспорт), 30 ми-171е 
(28 - на экспорт), 1 ка-32т,  
1 ми-8Амт - (на экспорт),  
1 ми-171А (на экспорт).
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а. Заполненный талон вышлите или  
принесите в редакцию по адресу: 394036,  
г. Воронеж, ул. Комиссаржевской, 4а. Тел. (473) 2390087.

Талон учасТника призовой подписки
двойная удача
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По традиции в конце подписной кампании для своих читателей  
«Коммуна» планирует провести ПРИЗОВУЮ ИГРУ.

В Воронежской области продолжается ОСНОВНАя ПОДПиСКА  
НА ПеРВОе ПОлуГОДие 2012 г. на газету «Коммуна». 

ПодПиска - 2012
Как всегда, вас ждут во всех почтовых отделениях Воронежской области.

Участие в призовой игре означает согласие на обработку персональных данных.
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Ирантон петроВ

Как подчеркнул в своем 
докладе начальник Управ-
ления Федеральной службы 
исполнения наказаний Ми-
нистерства юстиции РФ по 
Воронежской области Сергей 
Латынин, одной из главных 
составляющих социальной 
адаптации бывших заклю-
ченных является оказание 
им услуг по профориентации 
и профподготовке, а также 
трудоустройству. Для этого 
службе необходимо наладить 
более тесное сотрудничество с 
центрами занятости.

С начальником территори-
ального УФСИН полностью 
согласилась первый замести-
тель руководителя Управления 
занятости населения области 
Наталья Попова. Она отметила, 
что при условии качественной 
профессиональной подготовки 
лиц, освободившихся из мест 
лишения свободы, уровень их 
востребованности на рынке 
труда может существенно воз-
расти, особенно при занятии 
вакансий по рабочим специ-
альностям.

Вторая обсуждаемая тема 

касалась выработки мер по 
устранению причин и условий, 
способствующих алкоголи-
зации населения, в том чис-
ле несовершеннолетних. По 
словам начальника Главного 
управления Министерства 
внутренних дел РФ по Воро-
нежской области Александра 
Сысоева, число противоправ-
ных действий, совершенных 
под воздействием спиртного, 
в области неуклонно растет. 
Алкогольное опьянение яв-
ляется косвенной или прямой 
причиной каждого 4-5-го пре-
ступления. Среди факторов, 
которые мешают полицейским 
более активно участвовать в 
борьбе с алкоголизацией на-
селения, Александр Сысоев 
назвал дефицит учреждений, 
где можно было бы проводить 
медосвидетельствование не-
трезвых граждан. 

Губернатор Алексей Гордеев 
предложил руководителю де-
партамента здравоохранения 
области Татьяне Головачевой 
рассмотреть возможность ор-
ганизации мест для проведения 
медосвидетельствования граж-
дан на предмет алкогольного 
опьянения.

Нужны  
конкретные шаги
на тему дня
На заседании постоянно действующего координацион-
ного совещания по обеспечению правопорядка в Воро-
нежской области был рассмотрен вопрос, связанный с 
социальной адаптацией лиц, освободившихся из мест 
лишения свободы, и реализацией мер по профилактике 
рецидивной преступности. 
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Александра ГЛУХОВА,
доктор политических наук, профессор вГУ

В России минувшие семь дней по праву можно назвать 
большой партийной неделей. Практически все партии, пре-
тендующие на участие в парламентских выборах, на своих 
партийных съездах завершили формирование предвыборных 
списков и сделали соответствующие программные заявления. 
КПРФ презентовала новую партийную программу и обновлен-
ную партию, молодежная часть которой совершила автопробег 
с целью донести до избирателей партийные установки. Лозунг 
партии звучит весьма боевито: «От политической обороны – к 
всенародному наступлению». Последнее предполагает нацио-
нализацию основных отраслей промышленности и введение 
прогрессивного подоходного налога.

«Справедливая Россия», претендующая на социал-
демократическую нишу партийного спектра, также акцентирует 
внимание на чрезмерном социальном расслоении, характери-
зующем современную Россию, в которой 90 процентов всех 
богатств находится в руках всего 7 процентов населения. Пред-
лагается прогрессивная шкала подоходного налога, рост доходов 
населения и борьба с коррупцией. 

Однако главные события развивались на съезде «Единой 
России», ставшем не просто внутрипартийным мероприяти-
ем, но и местом оглашения дальнейших планов российской 
власти. 

Как и предполагали осведомленные наблюдатели, в тандеме 
произошла рокировка: Дмитрий Медведев получил, по его сло-
вам, «ответственное и очень серьезное предложение» возглавить 
предвыборный список «Единой России» с намерением – в 
случае успеха на выборах – встать во главе правительства. По 
словам Владимира Путина как председателя правящей партии, 
в России сложилась такая традиция, что партийный список воз-
главляет действующий президент. Делегаты съезда восприняли 
эту новость восторженными возгласами и аплодисментами, 
тогда как наблюдатели были поставлены в определенный тупик. 
Резкая критика, нередко звучавшая из уст президента в адрес 
как правительства, так и поддерживающей его партии, допуска-
ла и иную трактовку его политической идентификации.    

Однако выступление пока еще действующего президента 
было весьма комплиментарным по отношению к собравшимся. 
«То, чем занимается партия, соответствует моим представлени-
ям, - заявил Д.Медведев. – Она оказывала поддержку президен-
ту в осуществлении его политического курса. Наша страна не 
должна быть слабой, неэффективной, технологически отсталой, 
расползающейся». Вместе с тем капитальная модернизация, по 
его словам, нужна и самой «Единой России». 

Сидевшие в зале члены правительства и губернаторы слыша-
ли слова Д.Медведева. Многие из них уже сегодня возглавляют 
партийные списки по ряду областей. «Десять лет назад мы жили 
в глубоком упадке. Нынешние завоевания мы не отдадим на-
шим врагам, раздающим несбыточные обещания.  Нам нужен 
эффективный, креативный парламент, и мы изберем нашего 
президента, а не какого-то другого!» - пафосно закончил свое 
выступление Д.Медведев. 

Кого именно он имел в виду, выяснилось очень скоро, когда 
Д.Медведев предложил Владимиру Путину баллотироваться на 
должность Президента РФ в 2012 году. Как и предыдущее, это 
заявление было встречено овацией зала. Премьер отреагировал 
очень эмоционально, заявив, что для него это огромная честь. 
Он призвал граждан России поддержать на выборах «Единую 
Россию» и выразил уверенность в том, что она победит. Д. Мед-
ведев в таком случае создаст молодую управленческую команду, 
чтобы продолжить российскую модернизацию. 

Таким вот незатейливым образом разрешилась главная интри-
га российской политики. Ничего неожиданного не произошло, 
поскольку такого рода договоренности, как обмолвились их 
участники, были достигнуты давно, еще в канун 2008 года, и все 
последние пять лет «товарищеский союз» между В.Путиным и 
Д.Медведевым сохранялся. «Единая Россия» отныне получила 
двух лидеров вместо одного, в силу чего вправе рассчитывать на 
существенную поддержку избирателей. По словам некоторых 
делегатов, например, лидера ФНПР Михаила Шмакова, на съезде 
произошла консолидация российского общества, следовательно, 
раскола, расшатывания ситуации не будет. Новый губернатор 
С.-Петербурга Георгий Полтавченко добавил, что такой союз по-
зволит нам пережить трудные времена в мировой экономике. По-
литолог Вячеслав Никонов, учитывая некоторую щекотливость 
ситуации, напомнил, что не только В.Путин, но и Д.Медведев не 
чужой для «Единой России». Один из видных функционеров 
ЕР Олег Морозов тут же предложил считать выступления пре-
зидента и премьера предвыборной программой партии. 

О чем же идет речь в этой программе?
Д.Медведев продолжает настаивать на том, что стране не-

обходима модернизация экономики; выполнение социальных 
обязательств перед населением; искоренение коррупции; обе-
спечение межнационального мира; укрепление политической 
системы; гарантии внутренней и внешней безопасности. Кон-
кретизируя эти цели, В.Путин напомнил собравшимся о том, 
что в ближайшие годы предстоит перевооружение российской 
армии и флота; увеличение в полтора раза пенсий военным 
пенсионерам; рост зарплат и пенсий. Предстоит также создать 
в ближайшие годы 25 миллионов рабочих мест. Сохраняя пло-
скую, 13-процентную шкалу налогообложения, премьер при-
знал, тем не менее, что налоги на богатых должны быть выше. 
Однако каков механизм выполнения этих весьма амбициозных 
планов и есть ли для этого соответствующие ресурсы, осталось, 
что называется, «за кадром». 

Неожиданный гром грянул с американских берегов, где 
проходила очередная сессия МВФ и Всемирного банка. При-
сутствовавший на сессии министр финансов России Алексей 
Кудрин сделал ряд неосторожных заявлений, включая отказ 
войти в будущее правительство, которое возглавит Д. Медведев. 
Причина отказа – несогласие с той гигантской суммой, которую 
планируют выделить военному ведомству – 20 триллионов ру-
блей. Да и в целом резкий рост социальных расходов бюджета, 
обусловленный предвыборной ситуацией, не может нравиться 
министру, отвечающему за благополучное состояние государ-
ственных финансов. 

Реакция Президента последовала незамедлительно. На 
совещании комиссии по модернизации в Димитровграде 
(Ульяновская область) Д.Медведев резко и публично отчитал 
А.Кудрина за нарушение субординации и несогласие с курсом 
президента, предложив ему подать прошение об отставке. Указ 
с соответствующей формулировкой в отношении «лучшего ми-
нистра финансов», каковым одно время признавали А.Кудрина 
мировые финансовые агентства, был немедленно подписан. 

Таким образом, рокировка в рамках тандема вызвала извест-
ное напряжение в рядах правящего класса России, внутренняя 
консолидация которого оказалась лишь внешней маскировкой. 
Разумеется, внутриэлитные разногласия не носят ни полити-
ческого, ни, строго говоря, идеологического характера: у нас 
это не принято, как не практикуются добровольные отставки 
чиновников высокого уровня. Куда большую роль в нашем 
случае играют личностные амбиции и претензии на ту или иную 
высокую государственную должность. Однако определенную 
ротацию в высших эшелонах власти это все-таки создает, как и 
присутствие в партийных списках «Единой России» и других 
политических партий новых людей. 

Конечно, дать твердую гарантию того, что новый состав 
Государственной думы и новое правительство окажутся более 
эффективными, чем их предшественники, не может никто, 
поскольку эффективность зависит не только от людей, но и от 
сложившихся «правил игры». Однако изменение этих правил 
– во власти конкретных людей. Остается только надеяться, 
что молодая энергия одних и накопленный опыт других дадут, 
наконец, благоприятный для страны результат. А надежда, как 
известно, умирает последней.

Большая  
неделя

Евгения ЛЕЖАНИНА
Фото автора

 … Сначала начались яблоч-
ные сады. Одно поле, второе, 
третье. Урожай почти убран, 
лишь на земле кое-где крас-
неют крепкие плоды - ждут 
сборщиц. Хозяйство много лет 
выращивает плодово-ягодные 
культуры, и яблоки здесь от-
менные. По мнению финских 
специалистов, побывавших 
в гостях в Новонадеждин-
ском, так им вообще цены нет, 
как лучшим плодам в мире. 
Наверное, не ради красного 
словца сказано. Яблок вы-
ращивается более двадцати 
сортов, и все они замечательны 
на вкус, прекрасно хранятся 
почти всю зиму. Во всяком 
случае, ни в какое сравнение 
не идут с более привычными 
нам импортными, покрытыми 
толстым слоем воска. Пользы 
от них ноль целых ноль деся-
тых. А эти яблочки – местные, 
районированные, витаминные 
до весны. Но для наших за-
купщиков сладкой продукции, 
к сожалению, нет пророков в 
своем отечестве, и мы вынуж-
дены лакомиться круглый год 
далеко не лучшими яблоками 
в мире.

Оказывается, глубоко со-
жалеть можно не только по 
яблокам из новонадеждинских 
садов.

- Представляете, купил вче-
ра в воронежском магазине 
батон. Наутро он потерял 
не только свежесть, но и ка-
чество. Труха какая-то, а не 
хлеб, - рассказывает Николай 
Васильевич.

-А мы, воронежцы, знаете 
ли, уже привыкли. От хлеба 
полки в магазинах ломятся, 
а выбрать нечего. Так, две-
три булки еще можно есть, а 
остальное, если честно, надо 
прямой наводкой отправлять 
на корм животным. Грубо, но 
факт! Такое ощущение, что 
хлеб из какой-то гнилой муки 
пекут.

- Так и есть на самом деле! 
Я не шучу. Цепочка тянется с 
полей. Сельхозпроизводители 
перестали покупать элитные 
сорта пшеницы. Сеют по весне 

всякую пересортицу, получа-
ют фуражное зерно, которое 
раньше шло в переработку 
для технических нужд. А из 
того, что получилось, мелют 
муку. Хлебопеки только ее 
и покупают, потому что она 
дешевле. А то, что гнилое, так 
это никого не волнует. Потому 
и хлеб превратился в суррогат, 
напичканный различными на-
полнителями, усилителями, 
разрыхлителями. И, кстати, 
небезопасными для здоровья 
людей.

Давно дала себе зарок ни-
чему не удивляться в нашем 
подлунном мире, но ситуация 
с хлебом не идет по степени 
вопиющей наглости ни в какое 
сравнение. Это до какой сте-
пени люди совесть потеряли, 
чтобы открыто травить людей 
некачественной продукцией? 
И не чем-нибудь, а святым для 
русского человека – хлебом!

Как рассказывает Николай 
Васильевич, лет так 15 уже ни 
один хозяйственник области 
не позвонил и не поинтере-
совался семенами высокого 
качества и уровнем клейкови-
ны. Все спрашивают фуражное 
зерно. Вот и нынче три тысячи 
тонн семян элитной пшеницы 
из закромов хозяйства увезут, 
как всегда, в Липецк, Москву, 
Тамбов, Белгород и другие 
города Центральной России 
и Черноземья… Там они вос-
требованы. А мы в Воронеже 
будем покупать то, что про-
дают. И без хлеба не можем 
обойтись – к этому продукту 
есть генетическая предрас-
положенность. В нем есть 
микроэлементы, необходимые 
нашему организму.

Вот и обидно, что лучшие в 
мире черноземы сельхозпроиз-
водители позволяют себе ис-
пользовать для производства 
всего лишь фуражного зерна. 
И все делается ради сверхпри-
были. Корень зла, по мнению 
Николая Паринова, в потере 
духовности и нравственных 
начал, чем веками славился 
русский человек. Теряем мы 
родовую память о вековых 
устоях, данную предками, вот 
в чем беда.

Рассказал любопытную 

историю. Когда в середине 
90-х годов был избран депу-
татом Государственной думы, 
непонятно, чем заболел. Се-
меро профессоров Кремлевки, 
собравшиеся на консилиум у 
больного, не могли определить 
причину недуга. Вернулся де-
путат домой и начал строить 
в Новонадеждинском храм. 
Хозяйство было крепким, фи-
нансы нашлись и для храма в 
другом селе, входящем в состав 
акционерного общества. Не-
сколько лет спустя решилась 
судьба еще одного заброшен-
ного села, расположенного не-
подалеку. Акционеры сумели 
купить землю и взяли вконец 
обедневших жителей под свое 
крыло. Зарплата в хозяйстве 
в целом довольно высокая. 
Механизаторы за месяц по-
лучают от 20 тысяч и выше, 
а кое у кого из особо работя-
щих заработок доходит и до 
50000. Как только появились 
рабочие места и ушла перспек-
тива жизни в бедности, люди 
ожили. А тут, к их радости, в 
селе началось строительство 
собственного храма, третьего 
по счету в одном хозяйстве. И 
все это было сделано не зря. В 
каждый дом пришли радость 
и успокоение, остались в про-
шлом дрязги, ссоры, чем «про-
славилось» то село.

А Николай Васильевич в 
работе и заботе о благе и ду-
ховности земляков чудесным 
образом исцелился. 

Красиво село Новона-
деждинское. Дома стоят один 
к одному добротные и ухо-

женные. Все улицы в цветах. 
Приезжали сюда заокеанские 
фермеры, решив по доброте 
американской поучить уму-
разуму россиян, вставших на 
путь рыночных реформ. Уезжа-
ли удивленные и пораженные. 
Им самим впору было учиться 
хозяйствовать у принимающей 
стороны. Впечатлили русские 
просторы. У них на каждого 
приходится в лучшем случае 
по 40-50 гектаров, а здесь – и 
сто не предел. Поля стоят чи-
стые, на обочинах ни сорняки 
не произрастают, ни палки не 
валяются и ни одно деревце 
в лесу не сохнет. За всем хо-
зяйский догляд. Урожайность 
высокая, не хуже, чем у гостей. 
Механизация тоже на уровне. 
К слову, обеспеченность пред-
приятия основными произ-
водственными средствами, 
энергетическими мощностями, 
трудовыми ресурсами в 3-3,5 
раза выше, чем в среднем по хо-
зяйствам района. Предприятия 
соцкультбыта не закрываются, 
а наоборот, открываются.

Секрет прост – здесь ничего 
не было разрушено с сов-
хозных времен. Дела только 
улучшаются. Не изменилось в 
худшую сторону и отношение 
к работающему человеку. И 
люди это ценят и платят стори-
цей. В основном добросовест-
ной работой и уважительным 
отношением друг к другу. По-
прежнему строятся дома для 
специалистов. Проведен газ, 
есть водопровод, находится 
время для работ на усадебных 
хозяйствах. Не случайно жите-

ли так и называют хозяйство, 
как привыкли: наш совхоз. И 
даже табличку-указатель на 
трассе не поменяли на ОАО. 
Всего-то час езды от Вороне-
жа, а как будто в другой мир 
попадаешь. 

Кстати, храм в Новонадеж-
динском построен у самой око-
лицы. Если повезет, то въехать 
в село можно и под колоколь-
ный звон. Напротив по дороге 
выросла гряда елей. И вообще 
ели, голубые и традиционные 
зеленые, похоже, любимые де-
ревья местных жителей. Храм 
буквально утопает в цветах. 
Такую продуманную красоту 
редко встретишь. Строгие 
элегантные линии кирпичной 
кладки храма тянутся вверх, 
до позолоченных куполов 
и легких ажурных крестов. 
Но эта легкость кажущаяся. 
Сделано все добротно, по всем 
канонам старорусского храмо-
вого зодчества. Автора проекта 
нет, все делалось по наитию. И 
получилось не без Божьей по-
мощи чудо. Во всяком случае, 
петербургские архитекторы, 
побывавшие здесь, пришли в 
восторг.

Николай Васильевич ша-
гов за двадцать до крыльца 
предупредил: «Слушайте!». 
И громко отсчитал до трех. 
Звук отчетливо завибрировал, 
унесся ввысь. Да здесь у храма 
под открытым небом могут 
хоры петь, как в филармонии 
с хорошей акустикой! Ни разу 
такого не доводилось слышать. 
Откуда это чудо?

А Николай Паринов про-
должал высказывать свою боль 
за судьбу русских сел. Сколько 
земли стоит не паханой, черно-
земы зарастают сорняками. 
Сколько людей, подавшись в 
города, теряют связь с землей, 
себя теряют! Ценовой диспа-
ритет, банковские тиски при-
водят к банкротству хозяйств. 
Крестьянин далеко не всегда 
имеет свободный доступ на 
рынок для реализации своей 
продукции. Не видит смысла 
биться за урожай. Зато рас-
тет доля импортного продо-
вольствия, ненужного нам 
и некачественного. Мыслей 
о разумном переустройстве 
жизни (даже на примере своих 
трех сел) накопилось доста-
точно, а высказать некому. Вот 
и ждет в гости губернатора. 
Алексей Васильевич обещал 
приехать. Уж он-то его поймет! 
«Я походил по Воронежу перед 
юбилеем. Поразился переме-
нам. На улицах словно светлее 
стало, и люди воспринимают 
внимание власти к городу с 
благодарностью, - говорит он. 
– Такой вклад этого человека 
долго не сотрется из памяти. 
Вот я и подумал, если он в Во-
ронеже сумел навести порядок, 
то и главную ось в сельском 
хозяйстве области повернуть 
только Гордееву и по силам».

А земля у нас – благодать…
Как живёшь, село? | Почему на лучших в мире чернозёмах люди чаще всего живут бедно?

Сегодня, к сожалению, редко встретишь довольных 
жизнью и собственной судьбой людей. Такие в России 
времена идут, которые, увы, не выбирают. Но, как 
сказал генеральный директор акционерного обще-
ства «Новонадеждинское» Аннинского района Нико-
лай Паринов, можно изменить отношение к ситуации 
и повернуть ее во благо. Каким образом? В первую 
очередь, честным трудом и любовью – к окружающим, 
к земле, к малой родине. И совестливостью в приме-
нении ко всем делам.
Удивительно, но в совхозе, который и в прежние вре-
мена был успешным, люди и сегодня продолжают жить 
в довольстве и радости, с уверенностью в завтрашнем 
дне. Значит, пусть трудно, но можно изменить и себя, 
и повлиять на судьбу окружающих людей. Да не ради 
больших денег, а чтобы на душе светло было. 

Николай Васильевич Паринов  
на фоне храма в Новонадеждинском.

Реклама.

Договор 
для прессы
Профсоюзная 
организация газеты 
Юго-Восточной 
железной дороги 
«Вперёд» заключила 
коллективный договор.

Для журналистов это стало 
радостным событием. Дело 
в том, что в связи с уходом 
корпоративных газет из-под 
юрисдикции железных дорог и 
трансформацией их в филиалы 
федеральной газеты железно-
дорожников «Гудок» работ-
ники пера потеряли многие 
социальные льготы и гарантии. 
За них вступился российский 
профсоюз железнодорожников 
и транспортных строителей. 
Он начал переговоры с руко-
водством «Гудка». 

Переговорный процесс был 
непростым и длительным, но в 
конце концов увенчался успе-
хом. Теперь у журналистов есть 
те права и гарантии, которые до-
ступны всем членам отраслево-
го профсоюза. Это медицинское 
страхование, негосударствен-
ное пенсионное страхование 
на паритетной основе, выплата 
единовременных поощрений 
за добросовестный труд при 
увольнении на пенсию, еди-
новременных пособий при 
рождении ребёнка, социальная 
поддержка при оплате детского 
сада и многое другое. Доста-
точно внушительным является 
раздел коллективного договора, 
посвящённый компенсируемо-
му социальному пакету. 

Консультативную помощь 
на стадии подготовки коллек-
тивного договора журналистов 
оказал ДОРПРОФЖЕЛ на 
ЮВЖД. 

Наталья НеКРылоВА.

А что  
в жестянке?
В Воронеже оценили 
качество мясных 
консервов. Многие 
оказались негодными.

На этот раз на суд экспертов 
была представлена консерви-
рованная тушёная говядина. 
Консервы были закуплены в ма-
газинах Воронежа и области. Все 
образцы (всего одиннадцать) 
были произведены в разных 
регионах России: Воронежской, 
Саратовской, Калининградской, 
Московской, Ленинградской, 
Орловской, Новгородской, а 
также в Республике Беларусь. 
Продукты накануне прошли 
экспертизу в лаборатории по 
микробиологическим и физико-
химическим показателям. Вер-
дикт: безопасны для здоровья.

Отведать консервы на вкус 
и оценить на вид предстояло 
независимой комиссии из экс-
пертов по мясной продукции.

Как рассказала консультант 
Казенного предприятия Во-
ронежской области «Воронеж-
качество» Людмила Болгова, 
консервы из мяса говядины, 
выработанные в соответствии с 
требованиями ГОСТа, должны 
быть герметично укупорены и 
стерилизованы. Запах и вкус 
должен быть свойственен ту-
шёной говядине с пряностями, 
без постороннего запаха и при-
вкуса. Внешний вид и конси-
стенция— мясо кусочками, в 
основном, не менее 30 граммов, 
сочное, не переваренное, без 
костей, хрящей, сухожилий, 
грубой соединительной ткани, 
крупных кровеносных сосудов. 
При осторожном извлечении 
продукта из банки допускается 
частичное распадание кусочков. 
Внешне мясной сок в нагретом 
состоянии должен быть по 
цвету от желтого до светло-
коричневого, с наличием взве-
шенных белковых веществ в 
виде хлопьев. Допускается не-
значительная мутноватость.

Увы, далеко не все представ-
ленные образцы соответствова-
ли этим требованиям. Так, наи-
высшую оценку – пять баллов 
– эксперты поставили тушенке 
Борисоглебского мясоконсерв-
ного комбината, оценку четыре 
– консервам из Республики 
Беларусь (СООО «Квинфуд»), 
три балла получила говядина, 
произведённая в Калининграде 
(«Балтпроммясо»), два балла 
дали консервам Калининград-
ской области («Балтком»). 
Остальные не соответствовали 
требованиям ГОСТа ни по 
вкусу, ни по внешнему виду и 
консистенции.

- В представленных на срав-
нительном смотре образцах 
оказалась значительно зани-
жена массовая доля белка, 
что автоматически снижает 
пищевую ценность продукта, - 
подытожила Людмила Болгова. 
- Основной причиной низкого 
содержания белка в мясных 
консервах является исполь-
зование производителями не 
мышечной, а соединительной 
ткани животных, которая из-
начально содержит меньшее 
количество белка. 

Яна СеРгееВА.

В минувшую субботу 
174 первокурсника 
Воронежского 
института ФСИН России 
приняли присягу. 

Сергей КрОйЧИК
Фото автора 

По сложившейся тради-
ции, торжественная церемо-
ния состоялась на площа-
ди Победы в присутствии 
множества почётных гостей, 
родных и близких ребят. На 
этот раз в их числе были 
бойцы Санкт-Петербургского 
отряда особого назначения 
«Тайфун». 

«В этот году, как никогда, 
вступительный конкурс ока-
зался высоким – в ряде регио-
нов до пятнадцати человек на 
одно место доходило, - сказал 
корреспонденту «Коммуны» 
начальник Воронежского ин-
ститута ФСИН России, пол-
ковник внутренней службы 
Валерий Балан. – У нас учат-
ся представители более 60 
регионов страны. Все ребята 
дружные, многие сознательно 
пошли служить в наши струк-
туры УИС, потому что это 
престижно и почётно. А кто-
то из нынешних первокурс-
ников решил продолжить и 
семейную династию».

«На присягу 
становись!»

Среди принимавших присягу –  
Юля Беляева из Тверской области.

КОРОТКО

twitter.com/KommunaNews
ОбО ВСём

Реклама.



Наталья МОЖАЕВА 
Грибановский район

Человек — загадочное существо. Никто не знает, как он себя 
поведет в той или иной ситуации. Один при малейшей пробле-
ме впадет в уныние и отчаяние, а другой будет карабкаться до 
последнего, пытаясь внести в свою жизнь хоть какие-то краски 
радуги.

В детстве у Виталия Миляева была обнаружена патология 
ступней. Он лечился как у грибановских, так и у воронежских 
врачей. По халатности медиков парнишка проходил в гипсе 
больше положенного срока, в результате чего у мальчика атрофи-
ровались мышцы, и он перестал чувствовать ноги. Удивительно, 
каким же сильным может оказаться человек, который безумно 
хочет жить, несмотря ни на что. В восемь лет отец Виталия сделал 
ему первую коляску, на которой мальчик и привыкал к своему 
новому образу жизни.

«Сколько раз падал, ударялся, больно было до слез, особенно 
если головой об асфальт», — вспоминает Виталий. 

Учился он на дому. 
Раньше увлекался резь-
бой по дереву и вы-
жиганием, но сейчас, 
по его словам, у него 
другие интересы. В свои 
24 года Виталий не от-
стает от современной 
молодежи. Освоил ком-
пьютер, интересуется 
программированием. 
Он забывает о скуке, 
включая монитор. В 
его дальнейшие планы 
входит самостоятель-
ное совершенствова-
ние навыков работы на 
компьютере, изучение 
языков. 

«Хочу поступить 
на заочное отделение 
вуза и по возможности 
обучаться на дому», — 
поделился он. Миляев 
мечтает создать свой 
собственный сайт, по-
священный здоровому образу жизни. Там он хочет рассказать о 
себе и показать на своем примере силу воли и желание жить. 

Виталий не поддается соблазнам выпить или покурить со зна-
комыми: «Никогда не понимал людей, которые за стакан самогона 
готовы отдать все. Каждый день, часов в 8, я езжу на турник под-
тягиваться, иногда отжимаюсь. Пусть ноги у меня не работают, 
но в остальном-то я себя чувствую здоровым». 

Все лето Виталий вместе со своим старшим братом про-
водит у себя на даче в Красном Маяке. Держат двух кошек и 
ухаживают за огородом. Очень любит вечером прогуляться 
по окрестностям и частенько рыбачит. Но зимой приходится 
жить в Грибановском, в квартире. Со второго этажа, чтобы 
сходить, например, в магазин, Виталий научился спускаться 
самостоятельно уже давно. «На подножку коляски накидываю 
веревку, аккуратно спускаю ее, придерживая, а потом сажусь на 
перила и, держась руками, съезжаю вниз сам. Правда, наверх 
еще не придумал, как попасть, приходится кого-то просить 
помочь, — улыбается Виталий. — Когда брата не бывает дома, 
беру на себя все домашние дела: уборку, готовку, стирку. А когда 
он приезжает и с удивлением спрашивает, кто мне помогал, я 
отвечаю: «Скука». 

Виталий живет без родителей уже несколько лет. Мать он 
потерял семь лет назад, а отца — три года назад. Но его сильный 
характер не поддается никаким бедам и испытаниям. Такой че-
ловек сможет добиться не только уважения, но и стать примером 
для других, потерявших надежду в этой жизни.
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Желание жить  
и быть полезным

письМА в «КОММУНУ»

Андрей МОНАСТЫРНЫЙ, учитель
поворинский район

Помните эти две известные строки Александра Блока?

Там жили поэты, – и каждый встречал
Другого надменной улыбкой.

Метко подмечено великим классиком, но, к счастью, это совсем 
не о поворинских стихотворцах, собравшихся недавно в редакции 
районной газеты «Прихопёрье» на презентацию своего совмест-
ного поэтического сборника «Обнажённая душа». Атмосфера, 
царившая в тот вечер, была не только дружеской, но в какой-то 
степени даже братской.

И это неудивительно!
Ведь среди тех, кто на страницах увидевшего свет сборника 

обнажил свою творческую душу, были люди не просто разных 
поколений – разных социальных слоёв, что в наше время порой 
разделяет людей сильнее, чем  высокие каменные стены. 

Руководители сельхозпредприятий, фермер-композитор, ра-
ботник лесничества, домохозяйки, культработник со стажем, член 
общества инвалидов, сельский учитель, художник-библиотекарь 
и бабушка-«божий одуванчик» (это её собственное определение!) 
– вот кто стал членами поэтического объединения «СТИХиЯ», 
название которого стихийно возникло за дружественным чаепи-
тием после официальной части презентации книги. 

А в честь своего поэтического дня рождения поворинские 
лирики весело пели «Пусть бегут неуклюже…» и строили планы 
издания второго совместного сборника. 

Ведь вместе, как подметил ещё один  классик, весело шагать. 
В том числе и по литературной стезе.

- Лариса Александровна, руководи-
теля или представителя Роскомнадзора 
мы все чаще видим и в избирательной 
комиссии, и в Роснаркоконтроле, и 
в других ведомствах. Можно ли го-
ворить о том, что роль Федеральной 
службы по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массо-
вых коммуникаций в последнее время 
значительно возросла? Если да, то с 
чем это связано?

- Управление Роскомнадзора по 
Воронежской области является тер-
риториальным органом федераль-
ного органа исполнительной власти. 
Круг полномочий достаточно широк, 
включает несколько направлений дея-
тельности. Исполнение контрольно-
надзорных функций, проведение 
публичных мероприятий профилак-
тического характера, активность и 
открытость в работе и определяет 
роль и значимость службы.

Управление осуществляет над-
зор в сфере связи. Воронежская об-
ласть имеет высокоорганизованную 
инфраструктуру связи и занимает, 
пожалуй, лидирующее положение в 
Центрально-Черноземном районе. На 
телекоммуникационном рынке дей-
ствует 156 операторов. Предоставля-
ются услуги местной, внутризоновой, 
междугородной и международной 
телефонной связи, сотовой связи, 
IP-телефония, Интернет, а так же 
телерадиовещание.

Сложно представить совре-
менное общество без широко-
го применения информационно-
телекоммуникационных технологий. 
Повышение производительности 
труда и конкурентоспособности эко-
номики, расширение международных 
связей, увеличение эффективности 
работы государственных органов вла-
сти, организация их взаимодействия с 
бизнесом возможны только на основе  
новых информационных технологий. 
Прием сооружений связи  в эксплуа-
тацию различных стандартов связи, 
контроль деятельности операторов 
связи – одно из направлений деятель-
ности управления.

Вами верно подмечено взаимо-
действие управления с различными 
органами исполнительной власти как 
федерального уровня, так и области. 
Полномочия, формы взаимодействия 
строго определены нормативно-
правовой базой в еще одной сфере ра-
боты управления – в сфере массовой 
информации.

Мне хотелось бы подчеркнуть, что 
газетам, журналам, телерадиопро-
граммам Конституцией  гарантиру-
ется свобода массовой информации. 
Но свободой нельзя злоупотреблять. 

Пресекать использование СМИ в це-
лях совершения уголовно наказуемых 
деяний, распространение материалов, 
оправдывающих терроризм, экс-
тремистские материалы, сведения о 
способах разработки, приготовления 
и использования наркотических 
средств - функция Роскомнадзора. 

Может, это звучит пафосно, но 
журналистский труд должен спо-
собствовать созиданию, потому что 
слово по-прежнему обладает великой 
силой. Издания в целом и каждый 
журналист в отдельности должны 
руководствоваться в своей профес-
сиональной деятельности право-
выми и морально-нравственными 
нормами, считающими прямую либо 
косвенную пропаганду наркотиков, 
материалы, возбуждающие расовую, 
национальную, конфессиональную 
рознь и вражду, не совместимы  с 
понятием журналистской этики. Во-
ронежские журналисты достаточно 
взвешенно подходят к освещению 
данных вопросов. Предупреждений 
по злоупотреблению свободой мас-
совой информации  в текущем году 
не выносилось. 

- Распространяются ли контрольно-
надзорные функции Роскомнадзора на 
сайты в сети Интернет? Фиксируются 
ли нарушения на территории Воронеж-
ской области?

- В России отсутствуют правовые 
акты, регулирующие деятельность 
Интернета. Наоборот, государство 
выступает за развитие Интернета 
и не поддерживает  инициативы, 
связанные с ограничениями свобо-
ды в онлайн-среде. Сложившаяся  
юридическая практика освобождает 
интернет-форумы от модерации. Сете-
вые издания не несут ответственности 
за высказывания своих читателей на 
сайтах, мы рассматриваем их как мате-
риалы «прямого эфира». Однако если 
в этих комментариях Роскомнадзором 
обнаружено злоупотребление свобо-
дой массовой информации, то по на-
шему требованию интернет-издание, 
подчеркну особо, зарегистрированное 
как СМИ, вправе удалить их с сайта 
либо отредактировать. Откажутся 
это сделать – редакции выносится 
предупреждение, при неоднократном 
отказе  возможно привлечение к суду. 
Данное правомочие осуществляется 
управлением более года и в адрес 
редакций зарегистрированных сайтов 
направлено три обращения в отно-
шении комментариев, размещенных 
на форумах.

- Лариса Александровна, в сфере 
деятельности Роскомнадзора - реги-
страция СМИ. Как экономический 
кризис 2008-2010 годов повлиял на 

количество регистрируемых  изданий? 
Какая картина наблюдается в теку-
щем году? Что происходит на рынке 
электронных СМИ?

- Кризис оказал определенное вли-
яние как на процесс регистрации, так 
и на «выживаемость» СМИ. В 2008г. 
было зарегистрировано 118 СМИ, из 
них 68 печатных. Совокупное коли-
чество вновь созданных СМИ за два 
последующих года составило 90 СМИ. 
Одновременно увеличилось количе-
ство газет и журналов, прекративших 
свое существование. В 2009-2010 годах 
– 145, против 34 в 2008 году.

Анализ регистрационной деятель-
ности показывает, что информацион-
ный рынок области давно устоялся. 
Кризис не оказал убийственного  вли-
яния на серьезных игроков. Это тра-
диционные областные общественно-
политические газеты, федеральные 
издания с региональными вкладками, 
тематические и рекламные издания.

В текущем году зарегистрировано 
21 СМИ с рекламной и специали-
зированной в различных областях 
жизни тематикой. Что касается теле- и 
радиопрограмм, то тут нет никакой 
классификации: почти все они транс-
лируют федеральные программы с 
региональными блоками новостей и 
реклам.

- Роскомнадзор все больше внимания 
уделяет состоянию обработки и защиты 
персональных данных. В прессе этот фе-
деральный закон о защите персональных 
данных активно критикуют, называют 
«бессмысленным и беспощадным». Вы 
не можете комментировать федеральный 
закон, но хотелось бы знать ваше мнение 
по поводу ситуации с защитой персо-
нальных данных в нашей стране. Зачем 
вообще требуется такая защита? Что вы 
можете сказать на примере проверенных 
вашим ведомством воронежских органи-
заций, как у нас обстоят дела с защитой 
персональных данных? 

- Эти пушкинские слова были о 
бунте, то есть о состоянии анархии 
и беззакония. А право – как раз ре-
гулятор человеческих отношений, 
который позволяет такие «бунты» 
предотвращать. Еще раз, перефра-
зируя вас, отмечу, что в 90-е годы 
прошлого века и в начале этого тоже 

произошел своего рода «бунт» – 
бунт информационных технологий, 
которые проникли буквально во все 
стороны нашей жизни.

Обработка данных о человеке ве-
лась всегда. Ведь даже исторически 
– наша эра от Рождества Христова на-
чалась с событий переписи населения 
в Римской империи.

Но как я уже сказала, вторая по-
ловина ХХ века кардинально изме-
нила возможности сбора, хранения, 
анализа и распространения данных 
о человеке. А это ощутимо влияет на 
его личную, частную жизнь. Поэтому 
наряду с личной, семейной, банков-
ской и другими тайнами, в 70-80-е 
годы встал вопрос об особой защите и 
самих персональных данных – т.е. лю-
бых данных, позволяющих идентифи-
цировать человека. В рамках Совета 
Европы, в который в 90-е годы вошла 
и Россия, еще в 1981г. была подписана 
Конвенция о защите прав физических 
лиц при автоматизированной обра-
ботке персональных данных.

На самом деле мы с вами остав-
ляем огромное количество «следов», 
которые уже сегодня позволяют соз-
давать и использовать, в том числе и 
противоправно, «портрет личности», 
места его пребывания, вкусы и т.д. Ну, 
например, ваши покупки в магазинах, 
если вы расплачиваетесь практически 
повсеместно внедренными банковски-
ми картами, позволяют узнать о вас 
многое. А ваши путешествия по сай-
там с мобильного телефона? А если на 
нем еще и мобильный банк?

Но это только маленькая часть. 
Огромный объем данных о личности 
– в базах государственных и муни-
ципальных органов, организациях 
здравоохранения и образования.

Вот и решайте сами – нужно ли их 
защищать?! Роскомнадзор является 
уполномоченным органом  по за-
щите прав субъектов персональных 
данных.

Теперь несколько слов о нашей 
деятельности. Важной гарантией 
соблюдения закона является реестр 
операторов персональных данных, в 
который организации и индивидуаль-
ные предприниматели включаются 
на основе уведомлений. По итогам 
прошлого года наше Управление седь-
мое в стране и первое в ЦФО – наши 
сотрудники обработали свыше 5000  
уведомлений с марта 2008г.

При непредставлении уведомлений, 
в том числе ответов на наши запросы, а 
также при предоставлении недостовер-
ных сведений, мы привлекаем к адми-
нистративной ответственности. Только 
в 2010г. сотрудниками составлено и 
направлено мировым судьям 78 таких 
протоколов. Средний размер штрафа 
– 3000 руб. Так что вы можете оценить 
размер наложенных взысканий.

Ежегодно мы проводим в среднем 
полтора десятка плановых проверок, 
а число внеплановых в последнее 
время  выросло в два раза, как и число 
обращений граждан.  Наиболее про-
блемные сферы: ЖКХ, коллекторы, 
банки. Есть и обращения, связанные 
с распространением персональных 

данных в сети Интернет, в том числе 
и на воронежских сайтах – напри-
мер, Большом Воронежском форуме. 
Такие данные удаляются по нашему 
требованию. Идет формирование си-
стемы мониторинга в этой сфере.

По выявляемым нарушениям 
мы выдаем предписания, многие 
материалы направляются в органы 
прокуратуры и пока мы имеем только 
положительные вступившие в силу 
судебные решения. В частности, 
МУП МИВЦ было оштрафовано и 
за нарушения, выявленные в ходе 
проверки, и за неисполнение пред-
писаний. А в декабре 19-й арбитраж-
ный апелляционный суд подтвердил 
законность наших предписаний, 
которые МУП МИВЦ безуспешно 
пыталось обжаловать.

Иногда приходится обжаловать 
и решения мировых судей, которые 
не соответствуют закону. В апреле 
2011г. Левобережный районный суд 
отменил два постановления мирового 
судьи судебного участка №4  Левобе-
режного района г.Воронежа, которые 
принимались по результатам наших 
проверок. Был создан важный пре-
цедент, который необходим для фор-
мирования единообразной судебной 
практики по данному закону. 

- Кстати, что должен знать обычный 
человек о своих правах в сфере защиты 
персональных данных?

- Уровень защищенности – это уро-
вень правосознания каждого. Поэто-
му,  в первую очередь, стоит прочитать 
закон, который есть в том числе и на 
нашем сайте. Да и вся наша право-
применительная деятельность – тоже. 
Плюс вы всегда можете позвонить и 
проконсультироваться. 

Мы также регулярно принимаем 
участие в различных семинарах и 
конференциях, поэтому все детали 
и по защите прав, и по исполнению 
обязанностей операторами вы можете 
часто услышать и прочитать.

На что стоит обратить внимание 
любому человеку? Обработка дан-
ных должна быть законной, соот-
ветствовать целям и прекращаться 
по их достижении. Закон содержит 
исчерпывающий перечень случаев, 
когда обработка возможна без со-
гласия человека, хотя он расширен в 
соответствии с Федеральным законом  
№ 261-ФЗ от 25 июля 2011г. 

Если обработка поручается дру-
гому лицу, например, управляющая 
компания или ТСЖ поручает расчет 
и печать квитанций вычислительному 
центру, то в договоре с ним должны 
быть предусмотрены конфиденци-
альность и безопасность такой об-
работки.

Оператор персональных данных 
– т.е. любая организация, их обраба-
тывающая, должны по запросу лица 
предоставит ему информацию об 
обработке.

Ну а на работе вас должны под 
роспись ознакомить с положением 
об обработке ваших персональных 
данных как работника. Этого требует 
Трудовой кодекс.

Беседу вел Виктор ГриГорьеВ.

У слова по-прежнему – великая сила
Связь и коммуникации | Роскомнадзор является уполномоченным органом   

по защите прав субъектов персональных данных

Лариса Макеева.

Виталий Миляев.

Чаепитие после презентации книги.
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За культурным  
опытом – в Белгород  

Делегация Воронежской области 
вернулась с международной научно-
практической конференции «Модельный 
дом культуры –  инновационный ресурс 
социально-экономического развития тер-
ритории», проходившей в Белгородской 
области. В этой встрече приняли участие 
более 150 специалистов из России, Бела-
руси, Украины. 

Они познакомились с опытом работы 
культурно-досуговых учреждений Бел-
городской области по созданию условий 
для повышения качества и разнообразия 
услуг в сфере культуры – в частности, с 
деятельностью модельных культурно-
досуговых учреждений Гайворонского, 
Яковлевского, Прохоровского  районов. 
Положительный опыт соседей по созда-
нию в области благоприятных условий 
для ускоренного развития социально-
культурной инфраструктуры на селе вы-
звал у воронежцев немалый интерес. 

Скучать не дают
В Кантемировском социальном реа-

билитационном центре для несовершен-
нолетних «Доброта» скуке нет места. 
Дни расписаны по минутам, каждая 
неделя проходит под определённым де-
визом: «Морская душа всегда хороша», 
«Давно доказано на деле – здоровый дух 
в здоровом теле» и других. Отрядные 
вожатые, воспитатели, спортивный ин-
структор и организатор коллективных 
и творческих дел во главе с директором 
Любовью Головахиной проводят для 
ребят из неполных или попавших в 
трудное положение семей спортивные 
конкурсы, эстафеты, викторины, роле-
вые и деловые игры. 

Ну, а на занятиях в клубе «Очумелые 
ручки» яблоку негде упасть. А вечером 
детвора расходится по домам, чтобы 
утром вновь окунуться в круговорот дел 
и событий.

Сообщения подготовили  
Тамара ГашимоВа,  

Василий ЧерноуСоВ. 

развитие информационно-телекоммуникационных техноло-
гий, пресечение фактов злоупотребления свободой массовой 
информации, защита персональных данных гражданина – та-
ковы функции роскомнадзора. руководитель управления Фе-
деральной службы по надзору в сфере связи, информационных 
технологий и массовых коммуникаций по Воронежской области 
Лариса макееВа – один из авторитетных руководителей регио-
нальных управлений федеральных структур. Сегодня она гость 
газеты «коммуна».

Светлана ШАМАКИНА
Фото автора

О редкой профессии постижера 
юная Валентина Трушина и не меч-
тала. Выпускница школы в Россоши 
подала документы в медицинское 
училище и по примеру дяди хотела 
работать в здравоохранении. Но, 
недобрав при поступлении два 
балла, отправилась с подругами в 
подмосковное Иваново учиться на 
ткачиху. Легко освоив новую про-
фессию, Валентина ловко, подобно 
героине кинофильма «Светлый 
путь», управляла несколькими 
ткацкими станками. 

Вернувшись домой, по при-
меру подруг решила работать в 
индустрии красоты и  поступила в 
училище на женского мастера. Пре-
подаватели, приметив у студентки 
неординарные способности в парик-
махерском искусстве, предложили 
продолжить учиться в Киеве, но 
Валентина предпочла остаться в 
родном городе. Она с удовольстви-
ем стригла, мастерила сложные в 
семидесятых-восьмидесятых годах 
прически с шиньонами, начесами и 
бигудями и дарила клиенткам кра-
соту. В парикмахерской работала бы 
и дальше, если бы не театр. 

Он манил тайной и магией искус-
ства. Хотелось участвовать в созда-
нии спектаклей и представлений. В 
Воронежском театре оперы и балета, 
куда она пришла трудоустраивать-
ся, ей предложили работу мужского 
костюмера: привести в порядок и 
подогнать по фигуре артиста фра-
ки, костюмы, одеть как положено 
персонаж. Работа вроде интересная, 
но не вдохновляла Валентину. И тут 
помогло парикмахерское искусство. 
В постижерском цехе, куда она и 
пришла, с первых дней заметили – 
вот он талант. Изготовление бород, 
ресниц, усов, париков, шиньонов, 
накладка грима артиста перед его 

выходом на сцену…Все, что на теа-
тральном языке называется работой 
над созданием образа, с первых дней 
увлекло постижера-художника-
гримера ВалентинуТрушину. 

Валентина Владимировна, от-
давшая этому делу около сорока 
лет, – профессионал-самоучка. Она  
благодарна наставнице - бывшей 
заведующей гримерным цехом Аль-
бине Федоровой, которая ввела ее 
в мир редкой профессии. Помогли 
стать асом и книги по искусству 
грима, она совершенствует свои 
знания и сейчас.

Валентина Трушина называет 
свою работу одной из самых твор-
ческих. «Вдохновение рождается 
при первом взгляде на волосы, и не 
важно, нужно сделать парики или 
прическу. Бывает для них отводится 
всего пять минут, за которые нужно 
мысленно представить образ и соз-

дать его, учитывая эпоху, фактуру 
материала и тему спектакля», - рас-
сказывает Валентина Трушина.

На постановках с несколькими 
переодеваниями артистов присесть 
некогда. Так, в оперном спектакле 
«Царская невеста» за вечер не-
обходимо причесать и поменять 
прически двадцати участникам хора 
и десяти его солистам. А в опере 
«Риголетто» нужно быстро «соста-
рить» и «омолодить» героя всего за 
несколько минут. Все спектакли, к 
которым Валентина Трушина гото-
вит артистов, смотрит из-за кулис 
и волнуется. Работа длится  до 
позднего вечера, так как постановки 
в основном вечерние. А еще нужно 
прийти за два часа до их начала и 
ждать конца, чтобы артистов раз-
гримировать. 

Работа постижера ответствен-
ная. Важно не только создать по 

эскизам художника образ, но и 
увидеть его целиком, иначе борода, 
парик или усы будут выглядеть 
отдельно друг от друга, а не гар-
монировать с создаваемым пер-
сонажем. Еще одна важная деталь 
– умело закрепить детали образа на 
артисте, чтобы они не отклеились 
на сцене. В театре есть предметы 
постижерского искусства, создан-
ные по разработкам Валентины 
Трушиной, – разноцветные парики 
к постановке «Ангелы смерти». 
Кстати, на юбилейные торжества 
города именно Валентина Трушина 
гримировала Петра Первого – са-
мого достоверного исторического 
персонажа на представлении и 
шила для него парик. 

Когда работа любимая, слож-
ностей и усталости не чувствуешь. 
Для постановки балета «Щелкун-
чик» она смастерила 73 парика 
и надевала их на артистов на 22 
постановках, прошедших  за ме-
сяц гастролей театра в Голландии. 
Гастрольная деятельность ей тоже 
по нраву. «Благодаря профес-
сии  побывала в разных странах 
Европы, объездила всю страну», 
- с гордостью говорит мастер. Ва-
лентина Трушина работала и со 
столичными «звездами». Михаил 
Казаков, Евгения Симонова, На-
талья Крачковская высоко оце-
нили мастерство воронежского 
постижера-художника-гримера.

Наша беседа проходила в канун  
подготовки нескольких спектаклей, 
поэтому парики и все составные де-
тали образов шились, клеились, кра-
сились, стирались, накручивались, 
приводились в порядок. Отдыхать 
Валентина Владимировна любит в 
кругу семьи. Она у нее театральная. 
Супруг и сын – Владимир и Родин 
Трушины – флейтисты, невестка 
Ирина – скрипачка, свое слово в 
искусстве, возможно, скажут внук 
Ярослав и внучка Арина. 

На волоске от сцены
Человек и его дело | Для постижёра Валентины Трушиной  театр начинается не с вешалки, а с причёски

Валентина Трушина.
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мелочи жизни

О взаимовежливости
Вагиф СулТанОВ

В советские времена почти в каждой торговой 
точке на видном месте висел плакат: «Продавец и 
покупатели! Будьте взаимно вежливы!». Был даже 
анекдот по этому поводу: продавщица, доведенная 
до белого каления настырной бабушкой на предмет 
«кусочка колбасы, но единым куском», обращается 
к ней: «Бабуль, да иди ты (пауза, и тут её взору по-
падается надпись на плакате)… идите вы домой, а я за 
вами тихо-тихо».

Лозунг-призыв в пору тотального дефицита был как 
никогда актуален. Каждый торговый работник, от мала 
до велика, в ряды которых можно было попасть, только 
имея «мохнатую руку на белом телефоне», считал себя 
«главнокомандующим» всех потребителей страны.

Иные нынче времена, иные нравы, но сей лозунг-
призыв не утратил силу.

 Теперь продавцы психуют уже на генном уровне: 
ни обсчета тебе, ни обвеса, голая зарплата – курам на 
смех.

В мозгах покупателей также сидят те же самые гены. 
У них нервный срыв не от изобилия товаров, а от невоз-
можности, из-за низкой платежеспособности, купить 
всё и сразу. На этом стыке являешься каждодневным 
свидетелем «стычек»: «Женщина (обращение к мо-
лодой девушке), почему работает только одна касса 
из четырех?» В ответ: «Вот ты и садись» (к пожилой 
даме). И пошли, и поехали разбирательства, вплоть до 
личных оскорблений. 

Торговля как была советской, так ею и остается.
Без призывов, но с нашим бытовым бескульту-

рьем.
К слову, сей лозунг-призыв к взаимной вежли-

вости применителен на все случаи жизни: продавец 
– покупатель, водитель – пешеход, учитель - ученик. 
Семантический ряд можно продолжать и продол-
жать. Недавно прочитал, что по числу погибших на 
дорогах Воронежская область в первой пятерке. Не 
удивился, потому что не понаслышке знаю о про-
блеме. И у меня срабатывают гены, когда перехожу 
улицу на разрешающий зеленый свет: осматриваюсь 
вправо-влево, потому что нередки случаи, когда во-
дители проносятся лихо на «красный». Нередки и 
обратные случаи.

На перекрестке у здания ЮВЖД многие годы 
функционирует подземный переход. Но студентам и 
сотрудникам технологического университета лень им 
воспользоваться. Переходят они дорогу «проторен-
ным» путем, в самый час пик, мимо потока автомоби-
лей. Как-то я сделал замечание молодой особе из окна 
авто – уши завяли от её ответа. В придачу получил 
кулаком по капоту.

Дорожные трагедии происходят из-за нашего 
общего разгильдяйства. Построили долгожданный на-
земный переход у Центрального автовокзала. Забыли 
«мелочь» установить – лифты для пожилых людей, 
инвалидов. Вот и переходят бабушки и дедушки (и 
не только) дорогу в неположенном месте. И каждый 
день это злосчастное место не обходится без наездов 
на пешеходов или столкновений авто из-за резкого 
торможения.

У Леонида Андреева есть рассказ: простой обыва-
тель расплакался из-за того, что к нему впервые в жиз-
ни обратились по имени-отчеству. Есть еще пример из 
отечественной литературы: «Отчаявшийся от хамства 
жизни герой обращается к своей собаке: «Филька, ска-
жи мне «добрый вечер», и я - счастливый человек».

История взаимоотношений 
балтийских моряков с сухо-
путным Воронежем довольно 
богатая. Началась она еще с 1960 
года с поражения - 1:5. Потом со-
перники провели еще 23 встречи, 
и перевес остался на стороне 
«матросов». Как выигрывать в 
Калининграде, помнят только 
игроки команд 1978 года, когда 
вратарь «Факела» Елизаров 
ударом от своих ворот открыл 
счет, вогнав в ступор своего кали-
нинградского «визави», да 2003 
года, когда Елышев и Дягтерев 
забили два мяча, подарив нам 
победу со счетом 2:1. Угнетало 
то обстоятельство, что в этом се-
зоне «Факел» на выезде выиграл 
только один матч - в первом туре 
в Брянске, аж 4 апреля (!), а даль-
ше выстроились только круглые 
нули с унылыми единицами за 
ничью. 

Что можно было отнести к 
плюсам? То, что воронежцы 
были в приподнятом настрое-
нии, обыграв в 1/8 Кубка России 
«Волгарь-Газпром», и стали 
единственным из двадцати клу-
бов ФНЛ, который добился 
права играть в четвертьфинале. 
Соперник уже известен - «Ро-
стов» (Ростов-на-Дону). Дата и 
место встречи будут определены 
позже, но сражаться между собой 
они будут только весной, а к тому 
времени уже о-го-го сколько 
воды утечет. 

Ждал нас и еще один интерес-
ный нюанс - как будет выглядеть 
на футбольном поле один из 
лучших игроков «Факела» Кан-
тонистов, ведь в первом круге он 
играл именно за «Балтику». Не 
будем тянуть резину, скажем сра-
зу - в этом матче он был одним из 
худших. Сама игра была равной, 
и ничья - ее закономерный итог.

«Факел» не стал менять состав, 
принесший ему кубковую победу 
над «Волгарем-Газпромом», и в 
бой ринулись все те же: Долха, 
Житников, Михалев, Логашов, 
Гапон, Хабаров, Клопков, Кан-
тонистов (Лайзанс, 66), Акопянц, 
Аброскин (Козлов, 78), Шише-
лов (Гаврюк, 66).

До перерыва ничего интерес-
ного на поле не происходило - 
острых атак и голевых моментов 
было крайне мало. Отметить 
можно разве что удар головой 
защитника «Балтики» Попова 
под перекладину, когда Долха в 
броске достал мяч, да два удара 
воронежцев Клопкова и Шише-
лова, миновавших «раму» ворот 
хозяев в непосредственной бли-
зости от штанги.

Сразу после перерыва хозяева 
поля могли дважды повернуть 
колесо Фортуны в свою сторону. 
Никто не мешал Блуднову пора-
зить ворота «Факела» из убойной 
позиции, да техника подвела: не 
попал туда, куда целился. Через 
несколько минут во владения 
румынско-воронежского вратаря 
ворвался Сысуев, а вот ему успел 
помешать лучший игрок матча 
Логашев, в подкате выбивший 
мяч на угловой. Дело было в 
штрафной площади гостей, и 
хозяева с надеждой смотрели 
на арбитра, но пенальти не до-
ждались. 

После этого момента пошла ве-
селая, даже в чем-то разухабистая 
игра. Футболисты вспомнили, что 
играют на берегах Балтийского 
моря, и в обе стороны пошли вол-
ны атак. Выше и мощнее их накат 
был на ворота голкипера хозяев 
Колинько. Победу «Факелу» за-
просто мог принести Хабаров, 
который в упор расстреливал 
ворота «Балтики» после фланго-
вого навеса Акопянца, но, видимо, 
ведьма в этот момент махнула 

метлой, и он промахнулся. На 
третьей добавленной минуте 
вышедший на замену Гаврюк 
опасно прострелил вдоль ворот, 
который должны были замыкать 
воронежцы, но защитник чудом 
успел разрядить обстановку, вы-
бив мяч на угловой. 

Ничья не устроила никого из 
соперников. Куда больше радова-
лись их прямые конкуренты.

На послематчевую пресс-
конференцию наши тренеры Кон-
стантин Сарсания и Анатолий 
Байдачный, как обычно, пришли 
неразлучной парой: «По качеству 
игры команда смотрелась хорошо. 
Радует то, что появляются эле-
менты сыгранности. Ситуация 
у нас нелегкая, но до конца чем-
пионата еще много времени, и мы 
постараемся ее выправить».

Результаты остальных мат-
чей 30-го тура. «СКА-Энергия» 
(Хабаровск) - «Сибирь» (Ново-
сибирск) 1:2, «Луч-Энергия» 
(Владивосток) -  «Енисей» 
(Красноярск) 0:0, «Шинник» 
(Ярославль) - «Нижний Новго-
род» (Нижний Новгород) 4:1, 
«Мордовия» (Саранск) - «Газо-
вик» (Оренбург) 3:1, «КАМАЗ» 
(Набережные Челны) - «Урал» 
(Свердловская область) 0:1, 
«Алания» (Владикавказ) – «Чер-
номорец» (Новороссийск) 1:1, 
«Торпедо» (Владимир) – «Ди-
намо» (Брянск) 1:3, «Торпедо» 
(Москва) - «Химки» (Химки) 3:1, 
«Волгарь-Газпром» (Астрахань) 
- «Жемчужина-Сочи» (Сочи) 
3:0 (+ : -).

Мы уже привыкли подсчи-
тывать очки, отделяющие нас 
от спасительного 15-го места. К 
сожалению, отрыв увеличился 
до 12 очков. 15-16-е места сейчас 
делят «газовики» из Астраха-
ни и Оренбурга, набравшие по 
33 очка. 32 - у «Черноморца», 
31 - у «Луча-Энергии», 26 - у 
«Жемчужины-Сочи», 21 - у «Фа-
кела». Лидирует «Мордовия» 
- 59, у «Алании» - 56 и игра в за-
пасе. 8 сентября «Факел» встре-
чается в Москве с «Торпедо».

Во-первых, в шахматных со-
ревнованиях накал соперни-
чества огромен. Вспомните, к 
примеру, матчи на первенство 
мира между Борисом Спасским и 
Робертом Фишером, Анатолием 
Карповым и Виктором Корчным, 
Анатолием Карповым и Гарри 
Каспаровым, когда за того или 
иного спортсмена болели це-
лые страны во главе со своими 
правительствами и даже целые 
континенты. Состязательность 
в указанных матчах была по-
разительна, но не менее захва-
тывающа она и на любительском 
уровне. Страсти и здесь разгора-
ются нешуточные.

Во-вторых, о шахматах можно 
говорить как о науке. И здесь 
постарались математики. Осо-
бенно много сделал на этот счёт 
Михаил Ботвинник.

В-третьих, неразрывны шах-
маты и искусство. Здесь даже и 
спорить не о чем. У шахматистов 
при виде немыслимых, красивых 
комбинаций душа и волнует-
ся и возвышается. Недаром в 

историю шахмат вошли такие 
поединки, как  «Бессмертная 
партия», «Неувядаемая партия». 
И несмотря на их более чем сто-
летний возраст, они и по сей день 
вызывают восхищение.

Так что не случайно в Лисках 
на праздник «Спорт поколений», 
посвящённый 145-летию Юго-
Восточной железной дороги, 
были приглашены и шахмати-
сты. Здесь состоялся областной 
турнир по молниеносной игре 
«Спорт. Наука. Искусство». 
Следить за поединками прихо-
дил и стар и млад. Были среди 
них и почётные гости праздника: 
серебряный и бронзовый призёр 
Олимпийских игр Виктор Мод-
золевский, писатель и публицист 
Владимир Петропавловский и 
другие.

Спортивный праздник про-
водился дорожным профсоюзом 
железнодорожников и транс-
портных строителей на ЮВЖД, 
а организатором, «мотором», 
как и инициатором шахматного 
турнира, был его председатель 
Константин Симонов.

Открытие праздника было 
красочным и запоминающимся, 
а невдалеке от места, где про-

ходил шахматный турнир, «вы-
рос» детский городок с более 
чем тридцатью аттракционами, 
которые работали на бесплатной 
основе, их посетило около 14 
тысяч мальчишек и девчонок. 
Некоторые из них приходили с 
мамами и папами, дедушками и 
бабушками посмотреть турнир 
и сами пробовали сделать первые 
шахматные шаги. А посмотреть 
было на что.

Соревнование проводилось 
в рамках программы «Культура 
общества – основа нравственной 
политики государства». Первое 
место в турнире занял Александр 
Горбачёв (Лиски), второе – Ан-
дрей Михайленко (Воронеж), 
третье – Валерий Тимофеев 
(Каменский район). Все они на-
граждены дипломами, медалями 
и призами. Победителю вручён 
ещё и кубок.

Спецпризы получили Ана-
толий и Виктор Коровины (оба 
из Лисок). А в самое ближайшее 
время в Воронеже и районах 
области комиссиями по компо-
зиции, пропаганде и сельским 
шахматам РОО «Шахматная 
федерация области» планируется 
целая серия соревнований. Ни 
одного рубля турнирных взносов 
с участников браться не будет.

Предлагаем читателям решить 
задачу-миниатюру. Автор посвя-
щает её известным воронежским 
организаторам Елене Хостник, её 
судейский стаж более 50 лет, и 
Наталии Денисовой. Она судит 
и организует соревнования более 
30 лет.

Участковый раскрыл серию краж
Однажды участковый уполномоченный ОП № 7 

Южного микрорайона Александр Черемухин после 
частых обращений от жильцов садоводческого не-
коммерческого товарищества «Керамик-2» в поселке 
Масловка о кражах из домов продуктов и предметов 
быта с профилактическим визитом посетил дом, в кото-
ром после развода с супругой жил одинокий мужчина. 
Участковый отрабатывал очередное заявление о краже 
из дачного домика продуктов питания, молотка и на-
бора гаечных ключей. В ходе беседы мужчина уверял, 
что ничего не знает и никакого причастия к кражам не 
имеет. Но когда полицейский уже собрался выходить, 
то вдруг заметил краденые инструменты. На вопрос, 
откуда у Руслана гаечные ключи, Александр Черему-
хин внятного ответа не получил, и мужчина сознался 
в преступлении. В настоящее время подозреваемый 
рассказал ещё о нескольких кражах. В отношении него 
возбуждено уголовное дело по статье «Кража, совершен-
ная с незаконным проникновением в жилище», после 
чего ему будет предъявлено обвинение.

Задержали угонщика
В дежурную часть отдела МВД России по Панин-

скому району обратился житель села Ивановка с за-
явлением об угоне грузовика фирмы IFA. По словам 
хозяина самосвала, машина находилась на его карто-
фельном поле, где трудились нанятые им разнорабочие 
Александр, Николай и Алексей. Грузовой автомобиль 
всегда находился на поле, двери в нём не закрывались, 
а завести его можно с помощью кнопки зажигания. 
Оказалось, что ночью Александр ушел домой за одеж-
дой. Когда вернулся, то увидел, что Николай спит, 
а заведенная машина уже стоит на дороге. В кабине 
находился Алексей. На требование вернуть самосвал 
на место он не отреагировал и уехал.

В итоге после проведённых оперативно-разыскных 
мероприятий грузовик по следам от колёс обнаружили 
в соседнем селе Гудовка. Угонщика задержали через два 
дня в селе Перелёшино, где он скрывался у  знакомых. 
По данному факту возбуждено уголовное дело.

Трагедия в «Олимпике»
В ночь на понедельник в одной из городских боль-

ниц от черепно-мозговой травмы скончалась 23-летняя 
девушка. Смертельную травму она получила, катаясь 
на велосипеде на трассе спортивно-оздоровительного 
комплекса «Олимпик». Напомним, что это уже вто-
рой случай гибели велосипедистов в «Олимпике». В 
августе этого года там же разбился 21-летний студент 
архитектурно-строительного университета Борис Ев-
тухов. Он скончался через шесть дней в реанимации 
больницы «Электроника». После очередной трагедии 
прокуратура Воронежа организовала проверку на 
территории спортивно-оздоровительного комплекса 
«Олимпик». На этот раз сотрудники прокуратуры 
выяснят не только подробные обстоятельства произо-
шедшего, но и  изучат обеспечение безопасности зани-
мающихся на территории «Олимпика» воронежцев.

Вячеслав ТКАЧЁВ.

ПРОИСшеСтВИя

фуТбОл Первенство россии. Первый дивизион

Ничья в пользу соперников
И «Факел», и «Балтика» находятся в зоне вылета, и нельзя 
исключить той возможности, что оба клуба в обнимку  
покинут Футбольную национальную лигу уже будущей 
весной. Победа была нужна каждому позарез. 

максим СКВОрЦОВ

«Балтика» (Калининград) - «Факел» (Воронеж) 0:0

Три грани игры
Шахматы
О шахматах написано очень много. Среди авторов статей 
есть и те, кто изучал игру на самом высоком уровне, и 
опытные журналисты. Не без помощи последних, всячески 
пропагандирующих игру, она получила в ХХ веке высокую 
репутацию. В прошедшем столетии шахматы развивались 
стремительно, а в их содержание, после многочисленных 
дискуссий, прочно вошло понимание того, что эта игра 
является и спортом, и наукой, и искусством. И эти три 
грани неотделимы. 

Юрий СелЯВКин,
почётный президент РОО «шахматная 
федерация Воронежской области»

Играют участники шахматного соревнования в Лисках. 
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ЗАГЛЯНИТЕ В ОТВЕТ

Мат в три хода. Ложный след: 
1.Лb6? но Крс7! Решение: 1.Сd5!! 
ed+ 2.C:e5 d4 3.Лb8 X. 1…Крс7 
2.С:е5+ и т.д.

Публикуется впервые.
Мат в три хода.
Опасная точка…

Уважаемые читатели, мы подвели итоги 
нашего конкурса «Жизнь в удоволь-
ствие!». Благодарим всех участников за 
интересные письма, которые в большом 
количестве приходили к нам в редакцию. 
С удовольствием называем имена по-
бедителей:

Ю.А.БАРБАШИНОВ (г.Воронеж, ул.Пуш-
кинская), В.Н.ШИТОВА (Воронежская об-
ласть, с.Новогольелань), Г.Н.ОСТРОУШКО 
(Воронежская область, с.Лиски), М.М.ЮДИНА 
(г.Воронеж, ул. Революции 1905 года), Н.И.БАХ- 
МАТОВА (Воронежская область, г.Острогожск), 
Ю. В. РЫЖКОВ (Воронежская область, г.Боб- 

ров), Н.Г.БОБРОВА (г.Воронеж, ул.45-й Стрел- 
ковой дивизии), З.Ф.КОБЗЕВА (Воронежская 
область, с.Братки),В.И.БУРАКОВА (Воронеж-
ская область, п/о Петропавловка), Л.Л.ВЫ-
СОЦКИЙ (г.Воронеж, ул.Среднемосковская), 
Л.А.МАЖАРИНА (Воронежская область, п.г.т. 
Подгоренский), А.Т.ЕМЕЛЬЯНОВ (Воро-
нежская область, с.Архангельское), Н.В. МИ- 
ЛОВАНОВА (Воронежская область, г.Остро-
гожск), П.И.ТАРАСОВ (г. Воронеж, ул. Мои-
сеева), Н.Ф. КОСОЛАПОВА (г.Воронеж, 
ул.Феоктистова), Д.М.ФИЛАТОВ (Воронеж-
ская область, г.Усмань),Е.И. ЗАЙЦЕВА (г.Воро-
неж, ул.Ильюшина).

Называем имена победителей



Тел./факс 2390088. Ул.Комиссаржевской, 4а; ул. Пушкинская, 5, каб. 16.

В редакции газеты

По расценКам «КоммУны»

«ЛиПецКая газеТа»
«орЛоВсКая ПраВда» 

«ТамбоВсКая жизнь» 
«ВоЛьная КУбань»

Краснодарский край

вы можете 
сделать заявку 
на рАЗмещеНИе реКлАмы В гАЗеТАХ:

«ФаКТ» г. брянск

Реклама

Контрольные экземпляры с публикациями в иногородних газетах будут вам предъявлены.

ТариФы
на размеЩение аГиТаЦиОнных маТериалОВ ПОлиТиЧеСКих ПарТий

при проведении выборов депутатов Государственной думы  
федерального Собрания российской федерации шестого созыва

наименование
услуги

«Коммуна»
вторник, четверг, 

суббота
(формат а2)

«Коммуна»
пятница
(номер  

с телепрограммой)

«Воронежская
неделя»

(формат а3)

«Коммуна
плюс»

(формат а3)

Стоимость 1 кв. см 50,00 65,00 20,00 25,00

Стоимость 1/2 полосы 46000,00 60000,00 9000,00 11000,00

Стоимость полосы 90000,00 110000,00 17000,00 20000,00

дОПОлниТельный Тираж 
ГазеТы «КОммуна» (за 1 экз.)
А2, 4 полосы – 4,00 руб.
А2, 6 полос – 5,00 руб.
А2, 8 полос – 6,00 руб.

дОПОлниТельный Тираж 
ГазеТы «КОммуна ПлЮС» (за 1 экз.)
А3, 4 полосы – 1,00 руб.
А3, 8 полос – 2,00 руб.

ООО «РедАКЦИя ГАЗеты «КОММУНА»

ООО «Редакция газеты «Коммуна»
394036, г.Воронеж, ул.Комиссаржевской, 4а.
ИНН 3662011722, КПП 366201001,
р/с 40702810813000019092

СПеЦиальный ВыПуСК 
ГазеТы «КОммуна ПлЮС» (формат а3, 4 полосы):
- стоимость выпуска – 35000,00 руб.
- стоимость 1 экз. – 1,00 руб.

наЦенКи:
* за выбор полосы (кроме 1-й) – 40%
* за срочность (в газете «Коммуна» 
              за два номера до выхода публикации) – 40%
* за публикацию на 1-й полосе (не более 1/8 формата) – 100%

реКВизиТы длЯ заКлЮЧениЯ дОГОВОрОВ

Служба рекламы: тел./факс (473) 239-00-88, 255-08-46, 
e-mail: mail@kommuna.ru; reklama@kommuna.ru

Центрально-Черноземный Банк СБ РФ г.Воронеж, БИК 042007681,
к/с 30101810600000000681
тел/факс: (4732) 51-24-87.
Электронная почта: mail@kommuna.ru

размеЩение маТериалОВ В элеКТрОннОм ПериОдиЧеСКОм издании «КОммуна» 
(www.communa.ru)

Одна неделя две недели три недели Четыре недели

Размещение баннера  
(не более 210 рх по ширине) 1000,00 руб. 1800,00 руб. 2600,00 руб. 3500,00 руб.

до 2600 знаков, без фото до 2600 знаков, с 1-3 фото до 11000 знаков, с 1-3 фото

Размещение  
в новостной ленте 1500,00 руб. 3000,00 руб. 12000,00 руб.

уСлОВиЯ ОПлаТы
Предоплата – 100%
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